

大学院 地域研究研究科修士課程

一 地域研究研究科の設置

本学の大学紛争直後に重責を担つた鐘ヶ江信光学長は、退任に際して記した文章の中で、次のような提言を行つてゐる。

私はこれからの大字は大学院に於いてこそその特色が發揮されるものであり、大学院こそその大学の眼であると考えています。私の発想はそこから出でています。大学改革は大学院構想を除外しては考えられないと思つています。本学に言語の大学院を作り、日本語専攻を加えた今日の姿はその一つの眼であります。私はもう一つの眼、地域研究の大学院を作つて、言語と地域という二つの眼を完成することによつて外大のあり方を決定的なものにしたい、と考えております。私はこれを「外大開眼」と名づけます。(過去から未来へー外大を去るに当つてー)『東外大ニュース』一八 一九七五年四月十五日)

鐘ヶ江学長は、本学にまだ地域研究の大学院が存在せず、在学中にその実現を果たせなかつたことを顧みて、将来に夢を託して退任したのだが、同学長が中国語学の権威でありながら、本学にとつての地域研究の大学院の必要性に注意を喚起していたことの意味は重要だった。

このような背景のもとで、モンゴル事情、すなわちモンゴル地域研究担当の坂本是忠学長が就任するや、地域研究の大学院設置は本学の当面の課題になつてきた。大学紛争の起源となつた日新学寮問題が決着しつつあつた一九七六年

年四月、新入生を迎えるに際して坂本学長は、「この時に当り、我々は外国语学研究科と並んで、地域学研究科をも設置することを望み、そのための努力を続けている。」〔今後の外語大〕「東外大ニュース」二四、一九七六（昭和五十一）年四月十五日）と語っている。

こうして一九七六（昭和五十一）年度の概算要求に地域学研究科の設置が最優先で提出され、文部省との折衝に入つたのであった（文部省との折衝及び設置計画概要等の制作には、坂本学長のほか田中治男「政治学」、中嶋領雄「国際関係論」らの教官が主に担当した）。同年七月一日付で担当教官の就任承諾書を取り付けた当初の設置計画書（同年八月）によると、教員個人調書を提出した本学教官は外国語学部二五名（各語学科の事情担当教官および人文・社会科学の教官）、アジア・アフリカ言語文化研究所の教官三名であり、他大学からの兼任教官三名であった。

「地域学研究科設置計画概要」（同年五月二十四日）によれば、専攻は「地域学」とし、学位は「国際学修士」、学生定員は二〇名で、学生も教官も「アジア太平洋圏地域」と「ヨーロッパ地域」の二つのコースに分かれるというものであつた。これらの設置計画は文部省も大筋で認めるところとなつたが、研究科名はすでに設置されていた筑波大学大学院と同様の「地域研究研究科」に、専攻も「地域研究」にすべきこと、カリキュラム上必要な教官は他大学の兼任教官で補うことなどの指導を受け、学生定員は四八名に拡大されて、早速にも設置申請の翌年、つまり一九七七年（昭和五十二）年度からの設置が認可されたのである。

ここに出発した同研究科は、「アジア太平洋地域コース」と「ヨーロッパ地域コース」の二つのコースからなり、授業科目は「地域研究方法論」「国際関係論」などの「共通基礎研究」、「アジア研究総論」「ヨーロッパ歴史文化論」などの「地域研究」、「東アジア地域特殊研究」「ソ連東欧地域特殊研究」などの「地域特殊研究」で構成された。発足時の教官スタッフとカリキュラムは次のとおりである。

一 地域研究研究科の設置

		発足時 (一九七七年度)の担当教官一覧		授業科目		担当者		現職	
地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究
ヨーロッパ経済論	ヨーロッパ経済論	南北アメリカ歴史文庫論II(南北米)	南北アメリカ歴史文庫論II(南北米)	国際機構論	南北アメリカ政治論	南北アメリカ政治論	アジア政治論	アジア歴史文化論	アジア歴史文化論
地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究	地域特殊研究
長幸男	山田克巳	山之内靖	金七紀男	野間一正	斎藤恵彦	小浪充	中村平次	岡田英弘	中嶋憲
教授	教授	教授	講師	助教授	教授	教授	教授	助教授	教授

比較政治学 ヨーロッパ政治論	地域社会論 ヨーロッпа社会論	地域特殊研究 ヨーロッパ研究総論	比較文化論 ヨーロッパ文化論	田中 治男
地域特殊研究 ヨーロッパ政治論 II (ソ連)	地域特殊研究 ヨーロッパ歴史文化論	地域特殊研究 ヨーロッパ歴史文化論	地域特殊研究 ヨーロッパ歴史文化論	教授
宮川 透	岡田 進	二宮 宏之	小澤 周三	助教授
鈴木 幸寿	松村 起	増谷 英樹	志水 速雄	助教授
教授	講師	講師	助教授	助教授
桜井 陽二	加茂 雄三	小堀 研	花井 等	鈴木 忠男
助教授	助教授	森田 公忠	東京大学教授	東京都立大学教授
明治大学	青山学院大学	東京大学教授	上智大学教授	京都産業大学教授
南北アメリカ政治論 I (フランス) 南北アメリカ経済論 I (北米) 地域論	比較政治学 国際経済論 国際政治学 社会人類学 地域特殊研究 地域特殊研究 地域特殊研究	南北アメリカ政治論 I (フランス) 南北アメリカ経済論 I (北米) 地域論	南北アメリカ政治論 I (フランス) 南北アメリカ経済論 I (北米) 地域論	南北アメリカ政治論 I (フランス) 南北アメリカ経済論 I (北米) 地域論

大学院 地域研究研究科修士課程

同年度授業科目開講一覧表

	共通基礎研究										授業科目	講義題目		
*アジア研究総論	比較教育制度論	地誌論	比較政治学	比較経済体制論	比較文化論	地域社会論	国際金融論	国際経済論	国際機構論	国連／地域機構を通じてみた国際法の特	定問題	冷戦とその国際環境	*地域研究方法論	
究	現代中国・アジア研	比較研究	教育制度形成要因の			比較思想の地平		戦後国際通貨体制	国際投資の諸問題				地域研究方法論概説	
2	2	2	2	2	2			2	2	2	2	2	単位	
中嶋(嶺)	小沢(周)	小堀	三輪	山之内	宮川		長	森田		齊藤(恵)	花井	鈴木(二)	中嶋(嶺)	
1	2	2	2		2			2	2	1	2	2	1	1 開講学期

地 域 研 究

一 地域研究研究科の設置

地域特殊研究				地域研究				ヨーロッパ歴史文化論					
地域特殊研究 アメリカ・カナダ		南アジア地域特殊研究		東アジア地域特殊研究		ヨーロッパ政治論I (フランス)	ヨーロッпа政治論II (ソ連)	ヨーロッパ政治論II (ソ連)	ヨーロッパ経済論	ヨーロッパ経済論	イギリス金融市場の問題	ドイツ近現代史研究	戦争と社会
4	4	4	4	4	4	4	2	2	2	2	2	2	2
大原	小浪	中村(平)	飯島	田中(忠)	岡田(英)	中島(憲)	中嶋(頌)	鈴木(幸)	志水	桜井(陽)	山之内	長谷	山村
								1	1	2	1	2	2

地域特殊研究											
ソ連東欧地域特殊研究		中央ヨーロッパ地域特殊研究		西ヨーロッパ地域特殊研究		ラテン・アメリカ地域特殊研究					
4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4
岡田(進)	志水	鈴木(幸)	上村	ロペス	二宮	田中(治)	山田(克)	長	金七	野間	斎藤

(注) : *印授業科目は必修科目を示す。地域特殊研究科目は昭和五三年に開講する。

地域研究研究科設置年度の入学者選抜方法

入学者の選抜は学力検査・調査書および健康診断を総合して決定する。

学力検査日程及び健康診断**筆答試験**

昭和五十二年四月十二日（火）

専門科目	試験科目	試験時間	英語
			フランス・イタリア・ドイツ・ロシア・スペイン・ポルトガル・中国・モンゴル・ヒンディー・ウルドゥ・インドネシア・タイ・ベトナム・アラビア語のうちから一つを選択受験する。
国際関係論（国際政治史を含む）、国際経済論、比較文化論のうちから一科目を選択受験する。 希望する専修コースの地域に関して出題する。	一三・〇〇～一四・一〇	九・〇〇～一〇・〇〇	一〇・四〇～一一・〇〇
	一四・二〇～一六・〇〇		

（注）比較文化論は、哲学、宗教、倫理、芸術などの諸領域に相渉るものとし、政治、経済などの領域は、一応、除くという了解にたつ。

口述試験

四月十四日（木）午前十時開始予定

口述試験の場所及び集合場所等は、筆答試験当日通知する。

健康診断

健康診断は、提出された健康診断書により審査を行い、さらに精密検査を必要と認めたものに対して別途指示する。

二 地域研究研究科の歩み

、」やして懸案の地域研究研究科が実現した。新制大学がスタートしたときに大学名が英語で Tokyo University of Foreign Studiesとして先に決まつたという経緯からすれば、また外国語学部に附置された学内研究施設としては海外事情研究所が語学研究所よりも早く設置されたことを顧みれば、地域研究研究科は外国語学研究科に先んじて、もしくはそれと同時に設置され得るべきであつたのかもしれない。

ともかく、地域研究研究科の発足は、本学の歴史に画期的な一步を刻んだものといえよう。わが国で最初に地域研究 (Area Studies) を唱道した河部利夫教授 (アジア・アフリカ言語文化研究所) は、本研究科設立と時を同じくして退官したが、その際にこう語っていた。「本学は新制大学として発足以来、常に言語研究と平行して、地域研究にも関心を持ち努力してきたことは大方の知るところであります。そらく、新学年度より地域研究科の大学院課程が開設されることになりました。このことは、外国学の発展のために實に刮目すべき」とだと思ひます」(「[外国学] の発展を祈りながら去る」『東外大ニュース』二九、一九七七年三月十六日)。

最初の一九七七 (昭和五十二) 年度の入学志願者数は、募集期間が短かつたにもかかわらず一六名に達し、合格者は一〇名 (男・四名、女・六名) であった。以後、一九九二 (平成四) 年に本学の博士課程設立に伴い、地域研究研究科修士課程が地域文化研究科博士課程へと発展的に解消するまでの一五年間存続した同研究科は (在籍者が全て修了もしくは退学したのは一九九五年度であった)、合計一六七名 (男・九六名、女・七一名) の国際学修士を生み、大学・研究機関はもとより、報道界、出版界、産業界、国際機関などで幅広く活躍している。院生の研究論文発表誌

としては『地域研究』があり、歴代の研究科長は次の各教授であった。長幸男（一九七七—八一年度）、宮川透（一八八八年一度）、田中忠治（八九—九〇年一度）、中嶋嶺雄（九一—九二年一度、但し同教授在外のための残任期間は清水透）。なお研究科の残存期間としての九三—九五年度は、上村忠男教授が研究科長であった。

このような本学の地域研究研究科は、一五年間にわたつてわが国の地域研究の中心的な研究・教育機関としての役割を担つたのである。そうしたなかで特に注目されたのは、既成の社会諸科学への挑戦としての地域研究の意義を強調する形で一九八七年十一月九—十二日に開催された本学主催の国際シンポジウム「地域研究と社会諸科学」（実行委員長・中嶋嶺雄、同副委員長・山之内靖、小浪充）であった。同シンポジウムにはエドワード・ホール、ジョン・レッグ、J・A・ストックイン、チャルマーズ・ジョンソン、クロード・カダール、K・V・ケサヴァン、金日坤、中根千枝、山崎正和、飯田経夫、石井米雄、板垣雄三、米山俊直、中村光男、猪口孝、片倉もとこ、渡辺利夫らの内外の碩学や権威が、宮川透、山之内靖、田中忠治、中村平治、小浪充、田中治男、川田順造、二宮宏之、新田実、清水透、上村忠男、中嶋嶺雄ら、本学地域研究研究科の教官や学生諸君と白熱した討論を展開し、長幸男学長も参加して本学地域研究の存在をアピールした（同シンポジウムの全記録としては、中嶋嶺雄／チャルマーズ・ジョンソン編著『地域研究の現在』大修館書店、一九八九年参照）。このような成果がやがて地域研究の博士課程実現へとつながつていつたのである。